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陈玮

如果把金融行业当做一个班级的

话，那创投一定是坐在角落不起眼的

小学生，个头不高，朋友不多，天资

一般。

相比银行、保险、证券这些坐在前

排的老大哥和尖子生，创投不太受到

同学和老师的关注。特别是过去，被

当模范的时候少，被叫家长的时候多，

但凡受到一些关注和表扬，印象就极

为深刻……这也是为什么本土创投人

都对证券时报有一份特殊的感情在里

面。财经媒体里，证券时报是最早，也

是唯一持续关心和支持中国创投发展

的全国性财经类媒体。

时针拨回到 2009年创业板开板，

彼时的中国创投刚从蹒跚学步的孩童

蜕变为稚气未脱的少年。证券时报在

这一年创办了影响全国的中国创业投

资论坛，自此之后的二十余年里，这一

论坛都是创投界的年度盛会，成为外

界窥探创投发展的窗口、创投展示成

果的舞台、行业反馈政策诉求的渠道，

以及同行交流的桥梁和创新资源融通

的枢纽。对那时的创投而言，证券时

报提供了一个难得的大舞台。此后，

证券时报一直立足深圳这一创投重

镇，面向全国创投市场，持续为中国创

投行业，特别是华南创投发声。

2021年6月，我再次当选深圳市创

业投资同业公会会长，证券时报对我

进行了专访，报道了创投公会未来的

工作规划与发展目标。值得一提的

是，当年 9月，我们与证券时报共同策

划了《曾经领跑如今掉队，五大原因导

致深圳创投业“失速”，如何破局？》这

篇报道。该报道在证券时报社党委书

记、社长兼总编辑季晓磊的大力支持

下，时报新闻中心主任胡学文和资深

记者卓泳与我们组成了课题专班，前

后数月，一起进行了广泛的调研和数

据收集，最终成稿，引起了行业的广泛

共鸣，也得到了监管部门和市场的广

泛关注。这篇报道代表着深圳创投行

业对于推动区域创投产业高质量发

展、解决行业痛点的呼声和期望，为制

定未来的行业发展政策提供了宝贵的

思路和方向，给后续的“深圳创投日”

活动、制定“20+8”产业的配套政策和

引导基金，以及建设香蜜湖国际风投

创投街区等多项措施提供了启发与借

鉴。这其中，证券时报的媒体立场、专

业深度与深圳市政府的开放包容、创

新敢为是推动政策落地的重要基础。

在今年 6 月 9 日召开的第十一届

中国创业投资论坛上，“全国创投协会

联盟”正式成立。该联盟由证券时报

社携手中国投资协会股权和创业投资

专业委员会、深圳市创业投资同业公

会牵头倡议，集聚了包括北京中关村

以及上海、广东、江苏、浙江、安徽、山

东、湖北、四川、杭州等省（市）创投协

会共 13家首批联盟成员，我也有幸作

为深圳创投公会会长担任联盟的首任

轮值主席。

经过不到半年时间，联盟快速发

展，又吸纳了包括重庆、陕西、成都、

青岛、南通等省（市）创投协会加入联

盟。谈及证券时报发起成立这样一

个联盟的初心，正如《联盟成立倡议

书》中所表达的“一个人可以走得很

快，一群人才能走得更远。创投行业

概莫能外，唯 有 团 结 ，才 能 形 成 合

力，一起助推国家战略；唯有团结，

才能达成共识，一起改善创投环境；

唯有团结，才能实现共赢，促进信息

资源共享。”

随后的8月，我们与证券时报共同

策划，在中国投资协会股权和创业投

资专业委员会沈志群会长的专业支持

下，策划、撰写并以联盟名义向国家发

改委提交了《关于促进创业投资高质

量发展的具体政策建议》。这份文件

中的10条建议深入研讨了中国创投作

为国家战略定位的顶层逻辑，具体设

想了实际落地的方案措施。令人振奋

的是，该建议最终获得了相关部门的

积极评价，并通过证券时报进一步上

报，将有机会成为中国创投行业政策

制定的有力参考，为行业的高质量发

展提供坚实的政策支持。

在证券时报与中国创投产业结缘

之后的十余年里，不乏上述经典的报

道、策划和活动。可见的是，证券时报

逐步从幕后搭台，到与创投并肩前行，

再到如今站在排头，举起行业联盟的

旗帜，“为中国创投发展鼓与呼”。中

国创投在证券时报这里，不仅从未被

横眉冷对，反而始终得到偏爱。

（作者系深圳市创业投资同业公
会会长、东方富海董事长）

长歌载道 与有荣焉

证券时报记者 孙宪超

航锦科技(000818)11月30日披露

投资者关系活动记录表显示，11月28
日，该公司与东方证券、深圳市前海资

管、深圳榕树投资等9家机构投资者及

25位个人投资者进行了现场交流。

在此之前的 11月 26日晚，航锦

科技公告，公司全资子公司航锦人工

智能、公司董事长蔡卫东、总经理丁

贵宝、产业协同办公室主任张舰锚与

超擎数智股东签署投资协议。航锦

人工智能拟对超擎数智增资 1.9 亿

元，增资后，航锦人工智能预计持有

超擎数智 25%股权；同时，公司董事

长蔡卫东、总经理丁贵宝、产业协同

办公室主任张舰锚拟以 6441万元受

让超擎数智合计 11.3%的股权，并将

表决权委托给航锦人工智能。

完成增资以及老股转让后，北京

数迅永合科技中心（有限合伙）拟将

所持超擎数智 13%的表决权委托给

航锦人工智能，因此航锦科技将拥有

超擎数智 46.47%表决权，成为其第

一大股东，并实现并表。

航锦科技作为武汉国资委控制

企业，2017年以来，公司管理层推动

企业转型，随着国家科技产业的发

展，管理层的思维与企业转型不断升

级，以增资超擎数智为切入点，抢占

人工智能赛道，布局算力板块。

航锦人工智能与关联方共同投

资超擎数智，成为了本次交流活动的

焦点。据航锦科技介绍，公司以 1.9
亿元自有资金对超擎数智增资，是双

方现有产业的强强联合，对未来产业

布局具有互相协同的正向影响。一

方面，公司雄厚的资金实力可以有力

支持超擎数智企业自身发展，基于国

资背景及武汉当地资源优势，加快超

擎数智在算力领域的业务拓展。另一

方面，充分利用超擎数智在网络与算

力方面的技术沉淀与项目经验，以及

超擎数智在整套算力解决方案的设

计、研发、产品优势，切入算力赛道，提

升人工智能在公司战略布局中的定

位，为公司增加新发展动能。

超擎数智是国内领先的算力和

网络解决方案提供商，公司正加快AI
算力业务布局，并取得重要进展。

2023年10月，公司入围中国电信、天

翼云承建的北京海淀智算中心服务

项目，超擎数智将为项目提供算力集

群架构设计、网络规划等算力配套设

备供货、算力系统集成部署，运维管

理、算力网络调优服务，通过全套解

决方案与技术服务，助力北京海淀智

算中心构建智能算力创新应用高地。

同时，超擎数智将携手上海仪

电旗下云赛智联共建“上海云赛空

间人工智能创新赋能中心”，依托公

司在 AI 算力和网络领域完整的产

品、技术方案与项目运营管理经验，

充分发挥英伟达全球领先的人工智

能计算技术优势，重点开展AI数据

中心算力平台、AI 赋能公共服务平

台、AI深度学习学院、AI产业孵化平

台综合项目建设，加速新动能引入

和增量经济产值提升，赋能上海发

展成为人工智能算力与产业融合的

创新应用示范区。

“公司经营范围将根据各个板块产

品情况进行更新，目前已在计划安排

中，将根据公司章程以及深交所相关法

规规定，履行审议程序并进行披露。”航

锦科技在回答投资者提问时表示。

增资超擎数智 航锦科技切入算力赛道

证券时报记者 阮润生

历 时 近 一 年 半 ，中 国 交 建

(601800)11月30日晚间公告，分拆子

公司重组上市正式完成，中国交建下

属三家公路院和中国城乡控股集团有

限公司下属三家市政院均成为祁连山

的全资子公司，中国交建成为祁连山

的控股股东。同日，祁连山(600720)
公告控股股东、实际控制人变更。

2022年5月，中国交建公告重组预

案，计划分拆所属子公司中交公路规划

设计院有限公司（公规院）、中交第一公

路勘察设计研究院有限公司（一公院）、

中交第二公路勘察设计研究院有限公

司（二公院）重组上市；2023年3月10
日，上市公司股东大会已经审议通过

本次分拆的相关议案。

根据重组方案，中国交建分拆下

属子公司中交公路规划设计院有限

公司、一公院、二公院，通过与祁连山

进行重组的方式实现重组上市。

具体来看，祁连山拟通过资产置

换及发行股份购买资产的方式，取得

中国交建持有的公规院 100%股权、

一公院 100%股权、二公院 100%股

权，以及中国城乡持有的西南院

100%股权、东北院 100%股权、能源

院 100%股权；祁连山置出甘肃祁连

山水泥集团有限公司(以下简称祁连

山有限)100%股权。

本次交易中，拟置出资产作价

104.30亿元，拟置入资产作价 235.03
亿元，差额 130.73 亿元由祁连山以

10.62元/股发行股份的方式向中国交

建、中国城乡购买。与此同时，祁连

山定增募集配套资金从不超过 34亿

元调减至 22.56亿元，用于提升科创

能力项目、提升管理能力项目和提

升生产能力项目以及补充流动资金

项目。

交易完成后，中国交建将持有祁

连山有限85%股权，中国城乡将持有

祁连山有限15%股权。另一方面，祁

连山迎来易主：发行完成后，中国交

建及其一致行动人中国城乡合计持

股比例为 62.35%，中国交建成为上

市公司的控股股东，中国交通建设集

团有限公司接替中国建材集团成为

上市公司实际控制人。

资料显示，公规院、一公院、二公

院主要从事勘察设计、工程试验检

测、监理等业务，主要聚焦于公路、市

政和建筑领域，具体包括公路、市政、

建筑工程专业领域的设计咨询业务。

对于本次交易影响，中国交建表

示，重组上市后，上市公司持有三家

公路院的股权比例有所降低，按权益

享有的公规院、一公院、二公院净利

润存在被摊薄的可能，但是通过本次

交易将中国城乡持有的三家市政院

一并注入上市平台，六家设计院的财

务状况和盈利能力均将反映在中国

交建的合并报表中。

另外，以设计板块上市为契机，

中国交建有利于改善激励措施，激

发创新潜力，提升板块发展质量并

加快发展速度。通过本次资本运

作，将进一步增强公司设计业务的

资本实力，扩大业务布局，最终有助

于提升中国交建的核心竞争力和盈

利能力。

祁连山介绍，中交集团和中国建

材集团所属基建与建材行业紧密关

联，产业协同性强、业务契合度高。

本次交易拟置入中交集团设计优质

资产，在公路、市政设计领域排名行

业前列，祁连山将由传统的建材生产

类企业转变为聚焦公路、市政设计领

域的现代化设计类上市公司。

中国交建与祁连山置换资产
百亿重组历时一年半收官

证券时报记者 孙宪超

爱尔眼科(300015)在扩张的道路上

继续高歌猛进。

11月30日晚，爱尔眼科公告，拟收购

南京安星持有的唐山爱尔72%的股权、衡

东爱尔 51%的股权、咸阳爱尔 51%的股

权、台山爱尔新希望 65.1%的股权；收购

亮视晨星持有的遂宁爱尔 69.94%的股

权 、恩 施 爱 尔 74%的 股 权 、北 流 爱 尔

71.8%的股权。本次交易不构成关联交

易，不构成重大资产重组。

唐山爱尔 72%股权交易价格为 7200
万元，衡东爱尔 51%股权交易价格为

1694.22万元，咸阳爱尔 51%股权交易价

格 为 3060.51 万 元 ，台 山 爱 尔 新 希 望

65.1%股权交易价格为 3256.31万元，遂

宁爱尔 69.94%股权交易价格为 3636.93
万元，恩施爱尔 74%股权交易价格为

8880万元，北流爱尔71.8%股权交易价格

为2154万元。

收购完成后，爱尔眼科将持有唐山

爱尔72%股权、衡东爱尔70股权、咸阳爱

尔 51%股权、台山爱尔新希望 65.1%股

权、遂宁爱尔69.94%股权、恩施爱尔74%
股权、北流爱尔71.8%股权。

谈及本次交易的目的和对公司的影

响，爱尔眼科表示，为抓住医疗行业发展

的良好机遇，在未来竞争中占得先机，同

时，基于标的医院的基础条件和发展趋

势，公司本次收购7家医院部分股权。本

次收购有利于公司尽快完善区域市场布

局，形成规模效应，进一步深化在全国各

地的“分级连锁”体系，巩固和提升公司

的领先地位。

值得一提的是，今年 9月 20日晚，爱

尔眼科也曾披露了一揽子对外收购计

划：拟收购海南爱尔、枣庄爱尔、邢台爱

尔等 19家医疗机构部分股权，收购 19家

标的公司合计价格为 8.6亿元。更早之

前，爱尔眼科在 2023年 1月以约 4.71亿

元收购绍兴爱尔、舟山爱尔等 14家医院

部分股权；2022年11月，爱尔眼科约9.07
亿元收购26家医院部分股权。

据了解，早在2014年，爱尔就发起设

立了产业并购基金，在七八年来逐步形

成了庞大的项目储备池。此前，爱尔眼

科在定向增发问询函回复中就明确提到

收购医院的选择标准，重点是医院的盈

利能力和医疗质量需要符合要求，并且

医院内控规范。

体现在爱尔眼科的具体经营数据

上，今年上半年，爱尔眼科实现门诊量

726.95万人次，同比增长 31.19%；手术量

60.78万例，同比增长36.62%。

今年前三季度，爱尔眼科的营业收

入 和 净 利 润 分 别 增 长 22.95% 和

34.97%，主要原因就是公司经营规模扩

大，品牌影响力提升，各医院营业收入

稳定增长。

爱尔眼科拟收购7家医院
完善区域市场布局

证券时报记者 吴志

福达合金（603045）前后筹划超

过 2年，甚至交易被否后仍坚持推进

的重大资产重组事项，11月 30日晚

宣告失败。

11月 30日公告中，福达合金表

示，决定终止重大资产置换及发行股

份购买资产并募集配套资金暨关联

交易的相关事项。

2021年9月27日，福达合金与杭

州锦江集团有限公司、王达武签署了

《关于资产重组的意向性协议》。

协议约定，福达合金拟通过发行

股份的方式，购买三门峡铝业不低于

75.7233%的股份；同时，公司将根据

其意愿和谈判情况，发行股份购买榆

林新材料等 13名股东持有的三门峡

铝业24.28%的股权。

同年 10 月披露的交易预案显

示，福达合金拟将全部资产及负债作

为置出资产，与锦江集团所持三门峡

铝业全部股份的等值部分进行置换。

置出资产的初步商定作价约 8.5
亿元，置出资产最终承接主体为福达

合金实控人王达武或其指定的最终

承接置出资产载体的第三方。同时，

福达合金拟向锦江集团、正才控股、

恒嘉控股、延德实业、杭州曼联以及

三门峡铝业财务投资人以发行股份

购买资产的方式，购买其持有的三门

峡铝业100%股权。交易各方初步商

定的交易价格为不超过152亿元。

交易完成后，福达合金将持有三

门峡铝业 100%股权，其控股股东将

变更为锦江集团，实际控制人变更为

钭正刚。

资料显示，杭州锦江集团创立于

1983年，是一家主营环保能源、有色

金属、化工新材料，集贸易、金融等业

务的现代大型民营企业集团。旗下

锦江环境已于 2016年在新加坡主板

上市。2021 年，该集团总资产超过

600亿元，营收超过780亿元。

70岁的锦江集团实控人钭正刚，

在 2022年福布斯全球亿万富豪榜中

排名第1397位，财富值为22亿元。

当时披露的资料显示，三门峡铝

业的主营业务为氧化铝、氢氧化铝、

烧碱、金属镓等产品的生产和销售，

是国内第一家利用国产铝土矿生产

氧化铝的民营企业。

截至 2020 年末，三门峡铝业氧

化铝合计权益产能788万吨/年，产能

位居全国第四、全球第七，是国内三

大氧化铝现货供应商之一。

若交易成功完成，三门峡铝业将

通过借壳福达合金成功上市，钭正刚

也将迎来名下唯一A股上市公司。

不过，从2018年到2020年，三门

峡铝业的收入持续下降。2020年公

司营业总收入为 204.2亿元，总毛利

27.88亿元；而 2018年两项指标分别

为291.8亿元、30.2亿元。

此次重组交易的推进并不顺

畅。2021年 10月 26日，福达合金收

到上交所问询函，问询函重点关注了

拟注入资产的生产经营、业务开展、

产品状况。

此后交易方案又经历多次修订、

反馈。修订后的方案中，拟置出资产

作价为 10.3亿元，三门峡铝业 100%
股权的交易作价155.6亿元。

2022年 11月 30日，证监会上市

公司并购重组审核委员会召开 2022
年第 22次工作会议，对此次重组事

项进行了审核，结果为未获核准通

过。次日，福达合金复牌跌停。

不过，交易双方并未放弃本次交

易。2022年 12月 22日，福达合金公

告，鉴于此次交易将有助于公司进一

步提高资产质量和规模，提升公司市

场竞争力，有利于增强公司的盈利能

力和可持续发展能力，有利于公司的

长远发展，公司董事会决定继续推进

本次交易。

但事项推进缓慢。在今年 10月

的 2023年半年度业绩说明会上，有

投资者追问重组进展，公司仅表示，

彼时处于重组方案未获中国证监会

核准后的重新筹划阶段，将按照信息

披露的相关规则及时向市场披露重

组进展。

11月 30日的公告中，福达合金

称，由于市场环境以及标的公司实际

情况等因素，公司与交易对方未就标

的资产估值等方案事宜达成一致。

结合各方的交易意愿，认为继续推进

本次重大资产重组无法达到各方预

期，若继续推进存在较大的风险和不

确定性，交易各方一致决定终止本次

重大资产重组事项。这起筹划两年

的交易宣告结束。

福达合金最新市值约 21.59 亿

元。财报显示，2023年前三季度，公

司实现营业收入 19.46亿元，同比增

长17.84%；实现净利润3354万元，同

比增长230%。

福达合金156亿重组终止 三门峡铝业借壳折戟
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